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蒋志海制图

2017 年 12 月，《中国显生宙腕足动物属
志》（英文版）在科学出版社出版，本书主编、
中科院院士、南古所研究员戎嘉余心里的一
块大石头终于落了地。

这本用英文编撰的中国腕足动物化石属
志，涉及的化石记录来自显生宙的古生代（寒
武纪、奥陶纪、志留纪、泥盆纪、石炭纪和二叠
纪）和中生代（三叠纪、侏罗纪和白垩纪）共 9
个纪的海相地层中，跨越了约 4.5 亿年的地
质历史，涵盖了 1883 年至 2015 年间根据中
国材料创建的 757 个腕足动物属。

“这是现阶段对中国显生宙腕足动物的
一次全面而系统的总结。”戎嘉余说。

这个总结整整做了 30 年。
1986 年，中科院院士、地层古生物学家

金玉玕提出了一个想法，要把 1986 年之前以
中国的化石材料作为标准建立的所有腕足动
物属作个全面的厘定，编写成一本书。

“为何要做这样一本书？是因为我国建国
以后很长一段时间内，我们的开放程度很
低，大量出版物以中文形式发表，中国学者
以中国化石材料为标准建立的腕足动物种、
属都不被国际学者所了解。相应地，国外学
者早前所作的研究，国内同行也不了解。这
就很糟糕。比如上世纪六七十年代，戎嘉余
院士就已经深入研究了国际著名的奥陶纪
末期赫南特贝动物群，建立了一些新的腕足
动物属种，但国际学者并不知道中国的发

现。而我们新建的那些属种，因没有及时发
表，反而被西方学者‘抢先’发表了。这不仅
是我们的一种遗憾，也对更深层次的学术研
究产生了不利影响。”本书副主编之一、南古
所研究员詹仁斌解释说。

上世纪 50～70 年代，为了满足矿产资源
勘探开发的要求，我国很多省份出版了区域
性地方志和古生物图册，古生物学领域的科
研工作者也一度呈欣欣向荣之势，成为当时
最为时尚的职业之一。但这并不意味着属志
的编写变得更加容易。

“拿到相关资料还是很困难。当时很多材
料都是区调队用中文发表的，有些甚至不是
正式发表的，而是内部资料。收集和重新研究
模式标本难度非常大，特别是有些标本已经
流失到国外。”詹仁斌说，他自己就经历过为
了找到属志中某些模式标本，多方联系最终
找到意大利某个大学的博物馆的过程，类似
的曲折和艰辛不胜枚举。

虽然开头就遇到了不少困难，但在金玉
玕的牵头组织下，编写人员还是在项目启动
的头十年完成了一些计划任务。可是，到了上
世纪 90 年代中后期，我国的基础研究领域遭
遇寒冬，由于缺少经费，编写人员出差都成问
题，相关工作不得不放缓下来。2000 年之后，
又因为其他一些重大科研任务耗费了几位主
要编撰人员的精力，属志的工作不得已完全
中止。2006 年，金玉玕院士病逝，他未能见到

这部志书的最终完成出版成为了一大遗憾。
2008 年，戎嘉余院士勇挑重担，重新组

织起属志的编撰工作，并在此后十年内将他
自己主要的时间和精力都放置于此。“鉴于时
过境迁，情况多变，既要考虑原有基础，又要跟
上国际步伐，我们须调整计划，充实队伍，启用
新生力量，开展新的分工合作；增加新框架下
生物地层划分与对比、动物群时空分布与演
替、群落生态和生物地理区系等内容；重新统
一设计图版；邀请年轻同志创建本志书的数据
库、整理并统一参考文献。按新的要求，大部
分的主要作者重新撰写文稿，少部分则在原
稿基础上作了很大的修改。”戎嘉余说。

就这样，2017 年，这部《中国显生宙腕足
动物属志》（英文版）最终得以全面完成出版。

“做这样的工作需要甘于坐冷板凳，编写
成员的耐心与决心令人感动。负责泥盆纪一
章编写的南古所研究员陈秀琴，重病住院时
依然工作。2015 年底，我是去她的家乡河南
郑州看望她时从她的病床上将文稿拿回来
的。书还未出版，她就去世了。”詹仁斌说，“但
这又是一项非常重要的基础工作，我们在相
关国际会议上作了介绍，西方学者都表示非
常期待，因为他们通过这本书可以了解中国
腕足动物全面且权威的信息和最新的学术观
点。这本书将增进西方学者对于中国腕足动
物研究的了解，对未来的学术研究也将产生
长期的影响。”

文化微议

“印象·刘三姐”运营公司破产

《印象·刘三姐》由知名导演张艺谋、王潮
歌，国家一级编剧梅帅元等主创，是张艺谋“印
象”系列的开端。自 2004 年 3 月公演以来，每年
演出 500 多场，累计接待观众超过千万，已成为
广西旅游的活名片。

然而，十余年来一直运营《印象·刘三姐》的
广维文华公司却因为严重资不抵债，于 2017 年
8 月 15 日向广西高级人民法院（以下简称广西
高院）申请破产重整。12 月 4 日，广西高院作出
终审裁决，批准公司重整计划草案。重整计划执
行完毕后，北京天创文投演艺有限公司将持有
广维文华 100%股权。

熟悉实景演出行业的相关人士表示，全国
有多个“印象”系列，但《印象·刘三姐》不仅是运
营时间最久，也是最赚钱的。

1 月 27 日，《印象·刘三姐》项目组发表声明
称，《印象·刘三姐》演出一直在正常进行。破产
重整是在法律及经营层面对公司的保护，相当
于给了运营公司第二次生命，同时对《印象·刘
三姐》项目本身有百利而无一害。梅帅元、王潮
歌也相继发声，表示《印象·刘三姐》还在。

点评：幸好，《印象·刘三姐》还在。市场运作
对文化产品是双刃剑，既不能因噎废食，也要注
意其对文化产品的负面影响。

看电影

俗话说：“物以稀为贵。”对于化石标本来
说，常常也是如此。脊椎动物化石，尤其是人类
化石，因其寥寥无几、难以寻觅，所以也异常珍
贵、备受瞩目。而腕足动物化石则是数量较多有
时甚至是极多的一类。在遥远的古生代，腕足动
物曾经历过非常繁盛的时期，使得我们今天在
古生代地层中能够见到它的化石数量蔚为可
观。用中科院院士、我国腕足动物化石系统研究
的奠基人王钰的话说，堪称“俯拾皆是”。

然而，数量众多就不稀奇吗？其科学价值就
会降低吗？当然不是。我国几代腕足动物学家丰
硕的研究成果足以给出否定的答案。虽然不是
单独拿出每件化石标本都珍贵无比，但这些腕
足动物化石作为一个整体，成为研究者们打开
4 亿多年前远古时代面貌的钥匙，在地层划分
对比、盆地分析、环境推测和矿产资源勘探等
方面都具有重要意义。为了采集和研究它们，
科学家甚至付出了很高的代价。

第一个向海洋更深处进发

约 4.6 亿年前，几乎所有的海洋生物都生
存在近岸浅海地区，海面向下延伸 60 米，就几
乎到了少有生命气息的死寂之地。这时，出现
了第一个向海洋更深处进发的“勇敢者”———
腕足动物叶月贝。

与这种“大无畏的探险精神”相对的是，叶
月贝的体型非常小，一般在 1～3 毫米。所以当
2007 年中国科学院南京地质古生物研究所

（以下简称南古所）研究员詹仁斌等人来到新
疆塔克拉玛干沙漠东北部的库鲁克塔格地区
野外考察时，是拿着放大镜在数百米的岩层中
找到的叶月贝腕足动物群，发现化石的地点寸
草不生，一片荒芜。

2014 年和 2017 年，关于新疆塔里木叶月
贝动物群研究的两篇论文分别发表，其科学发
现令国内外同行震惊。在此之前，没人想到新
疆沙漠地区存在着生活于较深水海洋底域的
叶月贝腕足动物群。这些具有特殊学术价值和
意义的腕足动物化石现在就以模式标本的身
份保存在南古所的标本馆中，因为，根据这些
材料，詹仁斌等在他们的科学论文中建立了一
个腕足动物新种。

“虽然叶月贝及其常见的共生分子通常只
在 100 米左右的海面之下生存，现在看来不算
太深，但这个变化的意义是非凡的，它的出现
表明地球海洋生态系统向更深的海洋底域拓
展了，发生在奥陶纪的生物大辐射事件，一个
主要表现就是生物开始占领较深水海洋生态
底域。”詹仁斌告诉记者。

叶月贝所属的腕足动物门是一类海洋底
栖无脊椎动物。它们通常固着在海底某个地
方，终生不动，通过滤食水中的悬浮有机颗粒
为生。有趣的是，腕足动物这个名字，其实来源
于误解。最早的学者误以为这个“腕”与软体动
物门的运动器官“足”相当，所以称其为“腕足
动物”。事实上，这个“腕”是起呼吸和摄食作用
的，与身体运动无关。虽然问题现今已经明晰，
但这个“名不副实”的称谓却一直沿用至今。

在近 3 亿年的古生代中，腕足动物经历了
多次盛衰变化。在海域深约 200 米内的陆表
海、斜坡或台地平坦海底上，腕足动物经常是
个体最丰富、分布最广的优势类群之一，它们
牢牢占据着海底的统治地位。“也因其繁盛，我
们在野外考察时经常会发现成千上万枚腕足
动物化石个体，在岩层表面密密麻麻，俯拾皆
是。”詹仁斌说。

后来，在经受了奥陶纪末和泥盆纪晚期
弗拉—法门交界期以及二叠纪末大灾变之
后，原有的优势不复存在。新生代开始，腕足
动物的丰度和多样性锐减，分布范围已经碎
片化、边缘化和深水化，它们曾经繁盛的海
洋浅水底域已经被软体动物双壳类、腹足类
等占据优势地位。

今天的海洋里，腕足动物只剩下 110 个
属、近 400 种，只在新西兰、日本等少数地区存
在，部分属种被迫向深海迁移，最深的超过了
6000 米。随着软体动物的繁盛，腕足动物逐渐
衰落，零星的分布使其成为海洋无脊椎动物中
的稀有代表。

“可以说，腕足类兴衰史是地球生物宏演
化过程的一个缩影。”中科院院士、南古所研究
员戎嘉余说。

艰险的寻石之路

詹仁斌师从戎嘉余院士，从 1991 年攻读
博士学位开始，他就与腕足动物结下了不解
之缘。詹仁斌还记得，自己在 1991 年随戎嘉
余赴浙西和赣东北地区，了解熟悉当地情
况。在 4 亿多年前，这里是涉及到华南古板
块演化争论的重要地区。1992 年，詹仁斌独
自再次访问浙赣交界地区，一呆就是两个
月，全面系统地发现并揭示了我国东南部晚
奥陶纪凯迪晚期颇具地方特色的腕足动物
群，后来在他发表的英文专著中，詹仁斌把它
称作阿尔泰窗贝动物群。

中国是腕足动物化石产出的大国，从寒武
纪到新生代都有化石记录。其中，以贵州和广
西两省最为丰富，浙江和西藏次之。这些地方
腕足动物化石标本的采集，凝聚了几代古生物
学家的心血。

其实，最早记载的中国腕足动物并不是出
自中国学者之手，而是比利时古生物学家康宁
克描记的两种华南泥盆纪化石。最早以中国材
料为模式标本建立的腕足动物属是二叠系标
准化石、形态特化的蕉叶贝，是德国地质地理
学家李希霍芬采集、古生物学家凯瑟描述的。

从 20 世纪 20 年代开始，中国学者开始
取得早期里程碑式的成果，包括孙云铸、赵
亚曾、黄汲清等。20 世纪 50 年代初起，中国
的地层与古生物研究进入了一个新纪元，王

钰、杨遵仪对腕足动物等无脊椎动物的研究
起到了引领和指导的作用。及至七八十年
代，中国腕足动物属的创建达到了高峰期。
此后，中青年研究者不断涌现，腕足动物研
究专家在全国一度达到 100 多人。目前，现
在又回落到不足 20 人。

与其他野外科考一样，腕足动物化石的发
现之旅也常常充满着艰险。1931 年，赵亚曾在
云南昭通野外考察途中被土匪残害，这位在国
际学术界赢得声誉的中国学者把短暂的生命
奉献给了我国的腕足动物和相关地质事业。到
自然条件恶劣的地区考察对于古生物工作者
而言是家常便饭。詹仁斌还清楚地记得，2009
年他带队去西藏采集腕足动物化石，搭帐篷住
在海拔 5000 多米的高原上，数十公里范围内
不见人烟。在寸草不生、乱石嶙峋的山上每走
上几步都要气喘吁吁，还得专心采集化石标
本。然而，“回忆过去，这样的付出是非常值得
的”。詹仁斌说。

对西藏腕足动物化石的研究结果 2014 年
发表在英国《古生物学》杂志上，由于材料极难
获得，且科学意义特殊而引起了学界的关注。
詹仁斌等人的研究发现，西藏的腕足动物化石
与华南板块同期地层中发现的化石非常相近。

“说明在 4 亿多年前，藏南板块与华南板块是
有联系的，两个板块海洋动物群的面貌非常相
似。没有这些化石标本的发现和研究，就得不
出这样的认识。”詹仁斌解释说。

标本保存现状不容乐观

对于腕足动物研究来说，化石标本的重要
性不言而喻。据詹仁斌介绍，如今，中国腕足动物
模式标本绝大多数散见于国内数十家单位，个
别老标本则保存在英、德、意、日、澳、美等西方发
达国家。由于种种原因，我国的标本存放状况差
别很大，有些单位把大量信息录入数据库，查找
简易便捷；有些缺乏规范整理或把标本转给其
他单位，查找难度很大；有些因搬家转移，标本积
压，石沉大海；有些还在个人手中，前途堪忧。

“总体上看，标本保存现状不容乐观。”戎
嘉余表示，希望从国家层面上立法，无论是单
位还是个人，都宜从长计议，精准地做好模式
标本的规范保存与管理。“标本是自然和科学
遗产，是全人类的宝贵财富，一旦毁坏或丢失，
损失难以估量。”

如今对于腕足动物的研究，还有很多问题
有待进一步探索，比如腕足类最大个体在地质
时期的发育和变化。为什么壳长或壳宽超过 100
毫米的特大型腕足类的首现发生在奥陶纪大灭
绝之后？为什么特大型腕足类几乎是古生代的
专利，而在二叠纪末大灭绝后消失了？这是否还
受制于和软体动物竞争的失败？生物受环境影
响的因素甚多，除温度外，还有海水营养优化与
可溶解氧浓度变化，生物摄食机制的适应等，内
因与外因都可能起作用，哪个更重要？未来，古生
物学家会从更多远古的石头中找寻答案。

“物不稀仍贵”的腕足动物

打开标本馆

主笔

“ 这些腕足动物化石作为一个整体，成为研究者们打开 亿多年前远
古时代面貌的钥匙，在地层划分对比、盆地分析、环境推测和矿产资源勘
探等方面都具有重要意义。

书写中国腕足动物故事
姻本报记者张文静

有观众说，已经很久没有一部院线电影能
像《奇迹男孩》那样让人从头哭到尾了。它改编
自 2012 年美国年度畅销小说 （《奇
迹》）。当年，故事主人公的勇气影响了很多的
人。在继这本文字作品大获成功之后，电影也受
到了几乎一致的好评。

这个故事的主人公是一个从出生起就患有
严重畸形的孩子，医生断定他最多只能活 3 个
月。但他在经历了 27 次手术之后，奇迹般的存
活了下来。只是从此，他的容貌变得扭曲，这使
得他从小就戴着一顶不露脸的太空头盔，他的
全部世界只有他的家。后来，母亲决定让一直
接受家庭教育的儿子去上学，他在学校经受了
排斥、欺负、冷落，再次奇迹般的生存了下来。

以貌取人的社会从古至今都没有改变过，
这部影片想要表达的主题是唯有爱与教育可

以抵御这种偏见。对很多家长来说，这个作品
堪称家庭教育的教科书。

一个温柔且坚定的母亲，一个幽默而宽厚
的父亲，他们知道孩子融入社会的道路困难重
重，但他们并没有因为孩子的不同而把他包裹
在一个封闭世界。孩子受到挫折想要退缩，父
母坚持原则，但最大程度地接受孩子的倾吐和
悲伤。他们不在孩子面前抱怨这个世界，抱怨
任何一个对孩子不善的人，而是告诉他一个道
理：“心决定我们去哪里，而脸标记了我们去过
的地方。”这样的家庭给了孩子内心最坚实的
力量，才能让他充满勇气，可以一次又一次地
面对困境。

但是，这个故事表达的并不仅仅这么简
单，主人公只是影片的其中一个视角。

主人公的姐姐由于弟弟受到更多关注，反

而成了家庭中最受冷落的那个人。奶奶去世之
后，她的内心也失去了依靠，父母对此却从不
知情。无论何时，人总是要寻找属于自己的方
向的，来到大学的她，加入社团，寻找新朋友，
甚至因此发现了与父母沟通的另一种方式。

同样找到自我的，还有母亲这个角色。当
年，母亲在即将拿到硕士学位的时候，为了儿
子完全放弃了自己的学业和事业，把所有时
间、精力全部投入孩子的治疗、照顾和家庭教
育，没有让孩子的知识、心智落后于任何一个
正常的孩子，甚至超过他们。在儿子学着走进
社会的时候，她也勇敢地重新开始她的学业。
这是一个母亲所能给予孩子的最好表率。

至于那些还没有懂得要在生活中选择善
良的人，影片告诉我们，他们不都是大恶人，他
们各有各的缺失和悲伤，只是面临不同的困境

罢了。偏见由心而生，但它抵挡不住真实的碰
撞。无论最初因为什么原因接触了主人公，当
他们在一起吃饭、学习、打闹，懂得交换自己故
事的时候，他们会看到彼此真实的灵魂，会发
现，那远比一个人的外在要有趣得多。（朱香）

在“奇迹”中成长

自媒体知名写手互怼

近日，“六神磊磊”和“周冲”之间围绕“抄
袭”和“洗稿”的互怼，吸引了无数吃瓜群众围观
和选边站队。

“六神磊磊”在其微信公众号“六神磊磊读
金庸”中，列举了公众号“周冲的影像声色”“洞
见”“汉周读书”这三个公众号洗稿他和王左中
右的文章。次日，周冲就在其公众号“周冲的影
像声色”中，发表了《关于六神磊磊质疑本号签
约作者抄袭洗稿一事的相关解释及法律申明》，
同时，还在文后宣布要对六神磊磊保留追究法
律责任的权利。

在周冲回应后，六神磊磊接着在公众号再
发长文，逐字逐句列举周冲是如何洗稿的。随后
周冲没有再回应。

点评：把别人的文章改改，内核却不变，这
种“抄袭”和“洗稿”，当涉及到知名写手时还能
让公众了解一些，更多的不知名写手遭遇这类
事只能忍下。改变不是一蹴而就，需要一步步
开始。

首部中国广场舞纪录片开机

近日，首部中国广场舞纪录片的创作与摄
制组人员在天津集体亮相，并进行了开机仪
式。该项目是由影视、图书、智能手机终端、领
军人物评选、IP 运营五大部分组成。

摄制组导演崔勇石表示，此部纪录片预计
历时 3 年，拍摄 100 集，每集的创作素材将在全
国进行征集，以反映广场舞文化为核心，以当代
中国大众文化为背景，跨越中国 30 多个省，以广
场舞爱好者的故事为题材，真实客观地反映当
今中国百姓的精神面貌和生活状态的变化，反
映近年来中国各个城市以广场建筑为背景，翻
天覆地的城市面貌的变化。摄制组全体人员将
全力以赴地讲好百姓故事，传播中国精神，拍好
这部纪录片。

点评：不记录广场舞，才是记录者的损失。
（喜平）

担心机器人会抢走人类的饭碗？
这种想法也许为时过早了。最近，英国
首个机器人店员就被店主解雇了，理
由是在之前工作的一周内，它把顾客
搞得晕头转向。

这个倒霉的机器人名叫 Fabio，诞
生于英国赫瑞瓦特大学的互动实验
室。在该实验室为 BBC 的《六个机器
人和美国》节目开展的一场实验中，科
学家请一家连锁超市对 Fabio 进行试
用。Fabio 的任务就是为该超市爱丁堡
旗舰店的顾客指引几百件商品的位
置，它会用“你好，美女”等词语问候，
还会做出举手、击掌、拥抱等动作，以
给顾客留下好印象。

这听起来不错，不料才过了几天，
Fabio 就被降职了，原因是它给顾客提
供的建议常常毫无帮助。比如，顾客问
它哪里可以找到啤酒，它回答说“在酒
水区”。而且，由于超市内经常有噪音，
它很难听懂顾客的需求。

于是，Fabio 被惩罚放置在超市的
过道中，只能为顾客提供手撕猪肉的
试吃样品。虽然任务简单，但顾客似乎
还是被 Fabio 吓到了，他们为了躲避
Fabio 开始绕道而行。与做同样工作的
人类职员每 15 分钟就能吸引 12 名顾
客相比，Fabio 的业绩实在不佳，在同
样时间内只能吸引两名顾客。

店主 Luisa Margiotta 意识到，Fabio 实际上
正在把顾客吓跑。但当 Fabio 被运回赫瑞瓦特大
学时，还是有一些员工流下了眼泪。

“我们没想到，店员会对机器人产生感情。”
赫瑞瓦特大学互动实验室主任 Oliver Lemon
说，“这或许是好事，我们原以为结果会相反，人
们会因为机器人抢夺自己的工作而感到威胁。”

当被问到机器人是否有一天会取代人类店
员时，Margiotta 表示怀疑。“顾客喜欢人与人之
间的互动，我们的店员与常客很熟，每天都会聊
聊天，我不知道机器人能否做到这一点。”
Margiotta 说。 （艾林整理）
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